

NUM. 8084

Subscripcion en Córdoba...  
Fuera de Córdoba...

Por un mes..... 8 rs.  
Por trimestre..... 22 rs.  
Por un mes..... 10 rs.  
Por trimestre..... 28 rs.

DOMINGO 26 DE AGOSTO DE 1877.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés

AÑO XXVIII.

### Seccion editorial.

LOS PINTORES ANTIGUOS CORDOBESES ante la exposicion retrospectiva de Bellas artes de Paris.

Sr. Director del DIARIO DE CORDOBA. República literaria 22 de Agosto de 1877. Muy Sr. mio: hasta este solitario parage, donde hace tiempo vivo retirado y dedicado exclusivamente a la contemplacion divina, ha llegado la fama de ese magnifico concurso que va a tener lugar en el próximo año en la capital de la vecina República, y donde los productos de todo el mundo, tanto científicos como industriales, tanto agrícolas como de bellas artes, van a compararse y competir en riqueza, brillantez y cultura. Allí se va a determinar, una vez mas, cuál es la mas floreciente de las naciones del globo, cual la mas feraz por su suelo y vegetacion, cual puede producir mejores frutos agrícolas; allí se va a determinar cual marcha a la cabeza del movimiento industrial y van a exhibirse magnificos adelantos; allí se va a dilucidar cual lleva la batuta en el gran concierto del mundo intelectual, y cual puede mostrar en el dia mayores talentos en todos los ramos del saber humano.

Pero la exposicion universal, que segun ha llegado a mis noticias abrirá sus salas en el próximo mes de Abril, no tiene solamente la importancia de la actualidad; tambien van allí a presentarse las historias artisticas de todos los paises, y segun he podido averiguar, se efectuará exposicion retrospectiva de bellas artes, en la que no dudo llevará nuestra pobre España, tan abatida hoy, la mejor palma. Porque donde se espongan los naturalistas cuadros de Velazquez y Valdes Leal, aquellas pinturas llenas de un realismo que asusta por su verdad, aquellas pinturas que retratan con prodigiosa desnudez los vicios y flaquezas mundanas, y se encuentran estos en una corte degenerada como la de Felipe IV, ya en toda la humanidad cuya historia abarcó el pintor cordobés en sus cuadros de los muertos de la Caridad de Sevilla: donde se presenten los magicos trasportes de Murillo, que en alas de su fantasia se remonta al cielo, que en pago de su fervor religioso le abre sus puertas, y penetrando en él le arranca sus secretos para mostrarlos al mundo en sus lienzos, bien representen estos a San Antonio en oracion, la Concepcion ó la Anunciacian de la Virgen: donde se puedan admirar las vigorosas entonaciones de un Rivera, rival de Rembrandt en la luz y en el colorido: donde Navarrete el mudo, Berruguete, Juan de Juanes, Luis de Morales, Vargas y Roelas puedan lucir sus creaciones, el arte español quedará triunfante de la pintura universal y en primera linea figurando, al lado de las brillantísimas escuelas de la península italiana.

Estraño es a no dudarlo que un habitante de esta república, que hace tanto tiempo vive apartado de las luchas mundanas, tomé la pluma para trazar cuatro mal pergeñadas líneas sobre un acontecimiento palpitante hoy; pero no lo estraño V., querido director. Allí en mis buenos años, en mis mocedades, tambien yo era aficionado a las artes y a su historia y estética, y hoy desde este retiro en ratos de vagar voy expansion a mi alma devorando antiguos librotos que de ellas tratan; y tanto ha subido de punto mi entusiasmo al saber la noticia del próximo concurso, que no me he podido contener y me lance al palenque del periodismo; que en mi tiempo era campo vedado. Háseme dicho que Córdoba tomará parte en el concurso actual: háseme dicho que se trata de presentar en Paris la historia completa de la «Escuela pictórica cordobesa», y contra tan descabellado propósito voy a escribir cuatro palabras.

En donde se halla esa escuela pictórica cordobesa? qué estilo la distingue? qué la caracteriza? donde están sus propiedades peculiares? En ninguna parte; la escuela cordobesa, ni existe, ni ha existido jamás; y no existiendo escuela, qué es lo que se va a mandar a la exposicion de Paris? Quiéren nuestros patrios que suframos el bochorno de que muchos cuadros de los que se venian de tener colocacion por falta de mérito artistico? creo que no: por lo tanto, no hay mas que renunciar al proyecto histórico artistico. Acaso no me habrá V. entendido y debo explicarme mas dando historia de la pintura y emitiendo juicios sobre los pintores.

La obra mas antigua del arte pictórico que en Córdoba existe es la tabla magnífica que representa la Encarnacion del hijo de Dios y luce sus hermosas líneas, partidos de paños y colorido en un altar de la Catedral.

Es de Pedro de Córdoba y está ejecutada en 1473.

Esta es la aparicion de la escuela Cordobesa. Verdaderamente esta obra no pertenece a ningún género conocido de los que entonces estaban en boga. Ni se puede clasificar como tabla neerlandesa ni está inspirada en las obras del beato de Fiessoles. Su estilo puramente español y cristiano, su inspiracion altamente religiosa pertenecen en su totalidad al arte español mas independiente, pero no se puede decir que tenga caracteres peculiares a Córdoba, sino que es una pintura del arte general de la nacion como las del sevillano Juan Sanchez de Castro, las del castellano Rincon ó el valenciano Apon-te; del mismo autor hay otra en el museo, que representa a S. Nicolás de Bari, y en mi pobre concepto creo que una de estas deba esponerse en el gran certámen como complemento de las que del siglo XV vayan de Madrid, Sevilla, Toledo, Badajoz y Zaragoza.

El segundo paso de la escuela Cordobesa son las tablas eckianas de la parroquia de S. Andrés; pertenecen a fines del siglo XV ó principios del XVI, y se ignora su autor: su dibujo es correcto y su colorido agradable: deben ir a la exposicion bajo el mismo concepto que las anteriores.

En toda la historia de la pintura gótica el mas notable de los artistas Cordobeses es Alejo Fernandez: este célebre profesor vivia en Córdoba en 1508 y fué llamado a Sevilla a estofar y dorar el suntuoso

retablo de aquella Catedral. En nuestra capital no dejó ni un solo cuadro: en el monasterio de S. Gerónimo algunas pinturas en el retablo.

Este artista es una de las glorias de la Escuela Sevillana; él es el que apoderándose de todos los conocimientos de los pintores que allí vivian, produjo magnificas obras que hicieron adelantarse al arte de un modo colosal y nos preparó el terreno donde hablamos de trabajar Céspedes, Vargas, Villegas y Campaña.

Como se vé, ni teneis nada que mandar a la exposicion de su mano ni es un pintor de escuela cordobesa, por mas que honre a esta ciudad por haberle dado su cuna.

Hasta este momento el arte se encuentra en Córdoba poco mas que en un estado embrionario; después se forma la escuela cordobesa; propriamente dicha. Véamosla.

En 1581 vino de Málaga César Arbacia a pintar el Sagrario de la Catedral; hacia el mismo tiempo volvió de Italia Céspedes, que habia visto la primera luz en el suelo cordobés: aqui tenemos por lo tanto dos pintores italianos trabajando juntos en la Catedral: uno y otro pintan la cena; Céspedes sobrepusó a Arbacia, pero cuál es el que pertenece a la escuela cordobesa? Ninguno de los dos.

Y dejaron sin embargo esclarecidos discípulos: Peñalosa, Zambrano, Cristóbal Vela y Antonio Mohedano aprendieron bajo la direccion de estos maestros; solo Zambrano era cordobés; solos Peñalosa y Vela quedaron viviendo en esta ciudad. Todos ellos hicieron progresos en el arte, todos ingresaron en la famosa escuela de Sevilla.

De estos artistas, ni Mohedano, ni Vela pueden presentar nada en la exposicion de Paris. El último, porque todas sus obras conocidas son frescos; el primero, porque sus pinturas de la parroquia de Lucena no son dignas de figurar al lado de los grandes maestros. El primer pintor fresquista de España en aquella época, estaba muy lejos de ser bueno cuando pintaba al óleo.

Sin embargo, es preciso, indispensable, que Céspedes, Zambrano y Peñalosa estén representados en la exposicion universal, y es preciso que los cuadros que figuren en ella sean cordobeses, porque ningún otro pueblo puede exponerlos.

Lo mejor que ha salido de las manos de Céspedes es la Cena; si ésta no puede ir, llévese el apostolado que guarda la parroquia de Montoro. Lo mejor de Peñalosa es Santa Catalina: en su sustitucion puede llevarse la Asuncion que está en San Jacinto. Lo mejor de Zambrano es el martirio de San Estevan, y este cuadro es el solo que de su mano se puede presentar.

Detrás de estos pintores apareció Antonio del Castillo Saavedra; mal colorista, era sin embargo un gran dibujante, y por completar la escuela española se puede mandar un cuadro de su mano.

Después de estos, quién es el pintor que puede lucir sus obras en la exposicion? Ninguno.

Valdes Leal, no es cordobés mas que por su nacimiento; Sevilla puede enviar los cuadros de los (muertos) y ante ellos

nada hay del gran maestro que les pueda igualar. Pueden enviarse, sin embargo, los cuatro cuadros laterales del retablo del Carmen, las cabezas de San Juan Bautista y San Pablo, y dos hechos de la vida de Elias, hermosísimas producciones pleotóricas de belleza artistica, de grandiosidad y magnificencia.

Los demás no son dignos de figurar en la exposicion, vuelvo a decir. Alfaro no tiene un cuadro que no haya sido tocado por los restauradores Cobo, no puede nunca ser tenido mas que por un mediano pintor. Pedro Antonio, no vale mas que su maestro Castillo. Palomino es un pequeño imitador de Giordano. Antonio Vela, un pigmeo al lado de su padre Cristóbal. Adriano, un pintor piadoso, y Fray Juan del Santísimo Sacramento, un aprovechado imitador de Van Dik.

Estos son los pintores de la mal llamada escuela cordobesa; su relacion está hecha en cuanto cabe en los cortos límites de una carta. ¿Qué ha quedado de ella después de hecho el estudio histórico? Casi nada.

Hemos sacado en consecuencia, que deben enviarse a la exposicion, cuatro tablas: las de Pedro de Córdoba y las neerlandesas de San Andrés; un cuadro de Céspedes; otros de Zambrano y Peñalosa; uno de Castillo; cuatro de Valdes Leal: nada mas; todo lo demás que se hiciera seria dar que reír a los que fuesen a contemplar nuestras obras.

Dispénsame V., Sr. director, el mal rato que debo haberle dado con esta insulsa carta, y sepa V. que estaré perfectamente satisfecho si con ella le he dado motivo para escribir algunas cuartillas con las que pueda V. desde las columnas de su apreciable periódico ilustrar a la comision que creo que con este motivo se deberá reunir, y da a V. gracias por su paciencia y amabilidad en atenderle.

Francisco Pacheco, Maestro de Velazquez.

### Noticias.

#### NACIONALES.

De los periódicos de Madrid copia mos las noticias siguientes:

— El marqués de la Vega de Armijo regresará a Madrid en el mes de septiembre y no el 23 del actual como se creía.

— Los ministros que salieron para la Granja con objeto de asistir al consejo presidido por S. M. el rey han regresado esta mañana a Madrid.

— Segun telegrama ha fondeado en Vigo el vapor francés «Gironde», que se dirige a América del Sur, con la correspondencia de España para Rio Janeiro y Buenos Aires.

— San Ildefonso, 23.—S. A. R. la princesa de Asturias continúa en un estado relativamente satisfactorio. La noche la ha pasado perfectamente.

— Esta tarde saldrá para la Granja D. Francisco Barca.

— El domingo próximo sald á probablemente para Biarritz el marqués de Sardoal.

— La causa mandada instruir en Valencia no se refiere a don Juan Manuel de Palacios, que es el fiscal de imprenta de aquella audiencia, hoy con licencia en Madrid, sino al que interinamente desempeña dicho cargo.

— Dice un periódico que en plazo mas ó menos largo, el Sr. Cánovas, fatigado por el peso de los negocios, buscará un nuevo Jovellar ó un nuevo Malcampo que le reemplace interinamente en el poder.

El «Parlamento» al hacerse cargo de esta noticia, tiene el buen acuerdo de no creer en ella.

— En vista de la consulta dirigida por algunos gobernadores civiles al ministro de Fomento respecto á la entrega de diplomas y medallas de la exposicion de Filadelfia concedidas a varios productores é industriales no avariados en Madrid, se ha dispuesto que los referidos premios se espidan por cuenta del Estado a las respectivas provincias, para que los gobernadores civiles procedan a la entrega, incluyendo en estos envios los premios de la exposicion de Viena, que están todavia pendientes de distribucion por analogía circunstancia.

— En la asesoria general del ministerio de Hacienda se están llevando a cabo con gran celo y actividad los trabajos para ultimar en breve algunos expedientes, cuya resolucion será un eficaz correctivo contra determinados abusos ó faltas administrativas.

— S. M. los emperadores del Brasil han salido esta mañana a las seis para Portugal, habiéndoles despedido en la estacion las autoridades de Madrid.

— Se ha fijado el dia 29 de octubre próximo para inauararse en la exposicion regional gerundense, en la que ocuparán notable espacio los corchos en bruto y los productos de la industria taponera.

— La diputacion provincial de Salamanca tiene preparado para regalar a S. M. el rey en su próxima visita a aquella capital un ejemplar lujosamente encuadrado del antiguo Fuero de la misma.

A. S. A. R. le tiene preparado un atavico de oro afiligranado.

— S. M. la reina madre ha telegrafado a la intendencia de palacio, para que se le de cuenta dos veces al dia del estado de la salud de la princesa de Asturias, mientras se encuentra aquejada de la enfermedad que hoy padece.

— El presidente del Consejo de ministros, señor Cánovas del Castillo ha telegrafado pidiendo que se le comunique noticias diariamente del estado

308 — testigos que son tus enemigos y la desaparicion de Jacot que suponen compró el veneno por mandato tuyo. Querido amigo, dijo Rossignol, espero tranquilamente los resultados. Después de Rousselle se presentó en la prision el defensor de Rossignol, que era uno de los más célebres criminalistas de Paris.

— Amigo mio, le dijo el defensor estrechándole la mano. Vengo a hablaros con entera franqueza. Creo en vuestra inocencia como creo en la luz del sol, y sin embargo vuestra defensa me trae bastante cuidado.

Tenemos un adversario terrible, un enemigo encarnizado en el doctor Bazire, y si no confundo y acabo con ese hombre en la audiencia, estamos perdidos.

— Si, exclamó Rossignol; hice una sangria para salvar a una pobre mujer y ese pequeño servicio me ha costado bien caro.

Y Rossignol refirió al abogado la pesada de Saint Florentin.

309 — —Sin embargo, prosiguió, no me arrepiento, porque a no haberla sacrado aquella hubiera muerto.

El defensor se levantó exclamando: — Dios nos ayudará.

— Sea, replicó el libre pensador, pero mi Dios es mi conciencia, y mi conciencia está sin mancha de semejante pecado.

En toda la historia de la pintura gótica el mas notable de los artistas Cordobeses es Alejo Fernandez: este célebre profesor vivia en Córdoba en 1508 y fué llamado a Sevilla a estofar y dorar el suntuoso

LI.

En provincias la vista de una causa criminal es por lo general un verdadero acontecimiento. No debe por lo tanto extrañarse que el dia de la vista la poblacion de Orleans estuviere en movimiento desde las nueve de la mañana.

De todas las cercanias habian acudido: las calles estaban atestadas de forasteros y en todas partes se

do a cabo el crimen de envenenamiento.

Rossignol escuchó con inalterable impassibilidad todo aquel cúmulo de comentarios y contrariado el magistrado se dirigió a los jueces exclamando:

— ¿Veis, señores jurados, que calma tan imprudente? La inocencia no se presenta de esa manera.

A continuacion principiaron las declaraciones.

El primero que habló fué Bazire. Su deposicion dejó muy atrás el acta de acusacion.

Bazire declaró que Rossignol le habia mirado siempre con marcada desconfianza, y que permitiendo que visitase a su hermano a causa de las repetidas instancias de éste. Que tanto el reo como el doctor Rousselle, lejos de consultarle, le habian obligado a continuar con el tratamiento del alquitrán en que el expone no tenia la menor confianza.

Desde la desaparicion de Jacot hasta que empezaron las sesiones del tribunal de los Assises transcurrió un mes.

¿Qué habia sido del pobre cretino de la Grenouillere?

Nadie lo sabia.

La justicia en vano lo habia buscado.

Todas las infinitas pesquisas que hizo fueron inútiles.

En cuanto a Rossignol, permicia tranquilo; pero todas las desdichas se le venian encima. Todos le acusaban. — Yo no soy culpable, decía.

do de la salud de la princesa de Asturias.

—No es exacto lo que supone un periódico respecto á que el gobierno ha ya mostrado su preferencia en favor de determinada persona para ocupar el cargo de intendente de Palacio. El ministerio no considera político este ni ningún otro puesto de la real casa y por consiguiente no tiene candidato para el mismo. Cree que no se necesita pertenecer á partido alguno determinado para merecer la confianza de S. M. y tener aptitud para desempeñar los cargos de su alta servidumbre, y por lo tanto el gobierno no tiene que intervenir en asuntos que exclusivamente han de ser resueltos por la iniciativa del monarca.

—Dice anoche un periódico: «Con referencia á noticias adquiridas en la Granja, declase hoy en cierto círculo político que se ha fijado ya la fecha del 23 de enero del año próximo para la realización de un fausto suceso, del cual hace tiempo que viene ocupándose la prensa.

Como consecuencia de la anterior noticia, se indica que las cortes se reunirán el día 10 del espresado mes de enero, á fin de poner previamente en su conocimiento aquella decisión.» Podrá acertar por casualidad el colega, pero creemos que no se pueden fijar fechas exactas con tanta anticipación.

—Se ha mandado instruir diligencias contra el fiscal de imprenta de Valencia por haber dirigido un telegrama injurioso al presidente del Consejo, con motivo de haber sido declarado cesante.

—Dice la «Iberia» contestando á una pregunta del «Diario español» sobre si existen inconvenientes graves para que se reúna la junta directiva del partido constitucionista:

«Ninguno, ni grave ni leve. La junta directiva de nuestro partido se reunirá cuando sea preciso y tenga que adoptar algun acuerdo, y entónces tomará los que sean mas convenientes, y todo el partido los aceptará unánimemente, como ha sucedido hasta ahora.

Y ya que de esto hablamos debemos contestar también á otro colega ministerial, que supone haberse adoptado por las minorías constitucionales el acuerdo de la abstención sin haberse verificado de la junta directiva, que se equivoque de todo punto, pues dicha junta la constituyen los diputados y senadores de nuestro partido que tenían asiento en las cámaras cuando se verificó la primera legislatura de las actuales Cortes, y dichos señores se reunieron antes de decidirse á abandonar las tareas parlamentarias. Por eso es prematuro cuanto se diga acerca de la actitud futura del partido constitucional, hasta que se reúna la junta directiva.»

—Anoche se dijo que un periódico de la mañana publicaría en breve una correspondencia dando detalles sobre un asunto político, la historia de una carta remitida á Santa Agüea a desde Madrid, y el desenlace de una proposición política hecha á dos personajes constitucionales por otro moderado.

## ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris, 22 (noche). —El mariscal Mac Mahon saldrá el 7 del próximo setiembre para Burdeos.

La «Correspondencia política» asegura que el convenio ruso rumano está hecho y que es altamente favorable á la Rumania.

Bucharest, 22 (noche). —El ejército de Osman-baja, rodeado por los rusos, está en una situación muy crítica.

Es inminente un encuentro.

El general turco Soliman-baja ha atacado á los rusos en el desfiladero de Shipka, pero ha sido rechazado con grandes pérdidas.

Los rusos conservan sus posiciones. Constantinopla, 23 (madrugada). —

Se han recibido varios despachos, y uno de Osman-baja, que habla solamente de algunos encuentros sin importancia.

Atenas, 23. —Ha empezado la insurrección griega en la provincia de Tesalia.

Quinientos hombres armados recorren la provincia.

Londres, 20. —La villa de Cripka, próxima al desfiladero del mismo nombre, está en poder de los turcos, según telegramas de esta tarde.

Paris, 22. —Una división de fuerzas egipcias compuesta de 5000 hombres, está acampada cerca de Tchernaboda.

Berlin, 22. —El gran canciller austriaco, despues de su entrevista con lord Derby, conferenciará con el príncipe Bismarck á su paso para Viena.

Londres, 22. —El «Standart» de hoy dice que 10000 turcos, que desembarcaron en Kustendje marcharon hacia Tchernaboda con 8000 egipcios, para echar á los rusos que se apoderaron del ferro-carril.

Viena, 22. —Despachos del cuartel general ruso confirman el ataque de Schipka por Soliman-baja, con 40 batallones. El combate dura aun.

Otros telegramas señalan el ataque simultáneo de Selvi por Osman-baja, cuyo resultado se ignora.

Noticias de los Estados-Unidos, correspondientes á 11 del actual, dicen que nada en realidad se había conseguido aun de los huelguistas que pululan en las regiones mineras de Pensilvania. Algunos, muy pocos, censados de esperar el advenimiento de una solución que les fuera favorable, han vuelto á sus minas y á sus talleres, teniéndolos que abandonar despues ante las terribles amenazas que constantemente les dirigian los mas recalcitrantes rebeldes. Pequeños alborotos y actos de violencia se han sucedido en diversos puntos, pero su poca importancia aparente significa, sin embargo, que aun persisten los huelguistas en sus propósitos de resistencia, y que son de sospecharse mas graves sucesos futuros, si no se adoptan pronto medidas que los eviten radicalmente.

En Screnton se había hecho una tentativa diabólica para entregar á los huelguistas y otros amotiguados, seis individuos del cuerpo de vigilancia pública que hicieron fuego sobre la multitud durante los pasados acontecimientos y que ahora están bajo la

acción de los tribunales; pero las autoridades militares fueron avisadas á tiempo y pudieron evitar la realización del plan.

El diario francés la «Patie», ocupándose del tratado comercial entre Francia y España, dice:

«El tratado de comercio entre Francia y España está en buen camino, salvo algunas cuestiones de detalle, y estará basado en concesiones mútuas.

Veinte y dos países, 7 en Europa, 4 en Africa, 9 en América y 2 en Asia, participan del movimiento comercial de España; Francia ocupa entre estos el primer lugar, Inglaterra el segundo é Italia el quinto.

No es, pues, posible calcular el tratado franco-español en el que últimamente ha celebrado Francia con Italia, y mucho menos no siendo similares los productos de España é Italia.

Las mercancías de importación son en número de 18 y las de exportación de 14.

Entre los primeros están los algodones y lanas, tejidos de lana, hilos de lino y cáñamo, tejidos de seda y algodón, trigos, aguardientes, carbones vegetal y mineral, etc.

Entre los segundos se registran los vinos, metales, harina de trigo, ganados, vinagre, etc.

Añade, á propósito de los vinos, que en el espacio de diez años, de 1860 á 70, España ha exportado á Francia 162 millones de litros, que han importado 66.500.000 francos.

## Variedades.

### EL ECLIPSE.

Aun tenemos algo que decir sobre el espectáculo de la noche del jueves.

En conformidad al presagio de los Observatorios, inserto en los Almanques del corriente año, acaeció el eclipse de luna, total y visible, que entretuvo algunas horas la curiosidad pública. Aunque no desconocido, tampoco es frecuente este fenómeno que, por tanto, suministró al vecindario un rato de recreo.

Despues de varias noches brumosas, la del Jueves fué clarísima, cual si se hubiese querido representar sin impedimentos aquella escena astronómica de grande espectáculo. Contribuyó á hacerla mas visible, la gran elevación sobre el horizonte del astro protagonista, que entraba en su lleno, á la vez que se eclipsaba. Y como la luna llena domina toda la población bañando con su luz la mayor parte del recinto, visible fué el eclipse en todos los sitios aplicados al paseo nocturno, y en muchas de las calles en que los vecinos buscan el fresco fuera de sus puertas, sin necesidad de subir á azoteas ó otros lugares elevados, como en ocasiones semejantes había sido preciso.

A las 7 h. y 38 m. de la tarde se verificó el primer contacto con la penumbra; en este momento es muy difícil de observar aun por los astrónomos que tienen costumbre de esta clase de fenómenos.

El primer contacto con la sombra ocurrió á las 8 h. y 48 m. en un punto medio entre el cráter Ulugh Beigh y los montes Hercinios, á los 39 grados del vértice boreal hácia la izquierda, en el limbo oriental por lo tanto. Para hacer esta observación no se necesitó grandes instrumentos, y

bastó con un reloj arreglado al tiempo medio y unos buenos gemelos de marina; desde este momento se vió como la sombra gradualmente se extendia por el disco lunar, hasta que á las 9 h. y 54 m. que fué el principio del eclipse total, toda la Luna estuvo en vuelta en un tono rojizo en cuyo estado permaneció hasta las 11 h. y 38 m. Poco despues apareció hácia el Este un filete iluminado, un falce de plata, producida por los rayos directos del Sol. Lentamente se aproximó la sombra al borde opuesto y fueron reapareciendo los picos y cráteres del accidentado suelo lunar, hasta que á las 12 h. y 44 m. se rompe el segmento oscuro por el circo Heceus, sin que brillara aun la Luna en toda su pureza, por quedar envuelta en la penumbra, de la que salió á las 2 h. de la madrugada del día 24.

La sombra entró por Levante y salió por Poniente, con un intermedio de completa interceptación en la luz refleja, si bien el disco eclipsado no dejaba de divisarse con una opacidad rojiza.

Hubo, por último, en qué pasar el rato, y la verdad es que la función tuvo las cualidades de buena, bonita y barata.

## Gacetillas.

—**Embaldonado.** Por indicación del activo alcalde interino de esta capital Sr. D. Bartolomé Belmonte, ha acordado la Diputación provincial que se embaldosé la parte de calle que corresponda á cada uno de los edificios provinciales, conforme los vaya designando la autoridad local. Aun cuando esta es una medida justa y equitativa, como no estamos muy acostumbrados á ellas, nos creemos en el deber de tributar nuestros sinceros elogios á cuantas personas hayan intervenido en el asunto.

—**Notable trabajo.** Recomendamos á nuestros lectores el notable artículo que publicamos en este número, debido á la pluma de un ilustrado escritor muy conocido y estimado por sus trabajos de este género.

—**El vigía.** Habla un diario de política, —y llama una plaga á esta.— La confesión de la parte—hace escuadada la prueba.

—**Estara bien.** Ya se han repartido los billetes para la primera función que celebrará esta noche en el Teatro principal la laboriosa sociedad «La Amis ad Cordobesa», que pondrá en escena las zarzuelas «El Tío Canyitas» y «Tocar el violon.» Se advierte gran animación para esta fiesta.

—**Pro nostros.** Al anunciar el almanaque de Córdoba el eclipse de la luna en la noche del jueves, pronostica «tiempo movido.» Verdad: ya se movió.

—**Estorbos.** Desde las once de la noche empiezan á colocarse en la plaza de la Correjera las mesas y de mas trastos que sirven para la venta, con el grave inconveniente de que tropiezan en ellos los transeuntes que no esperan encontrar estos estorbos hasta las primeras horas de la mañana, que es cuando esta permitida su exhibición. Un individuo que anteanoche tropezó con un madero estuvo

á punto de romperse la cabeza, otra noche se la romperá si el mal no se remedia.

—**Hipódromo.** Continúan con notable actividad los trabajos para presentar pronto las bases necesarias á la organización de la sociedad de Carreras de caballos y la construcción de un hipódromo. Con este último objeto hay formados diseños por persona tan modesta como competente, que segun nos dicen es muy lindo y que ofrece en tribuna airosa, con asientos entre palcos, sillones y gradas, para mas de mil personas. La comisión continúa reuniéndose constantemente, y sus trabajos van dando excelentes resultados.

—**Amoñatado.** Segun dice un colega madrileño, ha sido nombrado canónigo de esta Santa Iglesia el señor don Francisco Morales, e ceto de Tarrua.

—**Sambios.** Ayer tuvimos nubes y lluvias. Asi se explica el aumento de calor del viernes.

—**Señal.** La vigilancia va produciendo sus efectos, pues que hace algunos dias el cuerpo de orden público no registra ni muertes ni heridas.

—**Cama fresca.** En la calleja del huerto de San Andrés tiene casi por costumbre el pasar acostado en la puerta de una casa un individuo, cargado de vino ó aguardiente, y cuyo aspecto es bastante raro. Los pacíficos vecinos que varias noches han visto repetirse este espectáculo, están con algun cuidado, pues no saben lo que el tal individuo podrá dar de sí. Conviendría que el sereno recorriera dicha calleja hasta el fondo y obligara al individuo á ir á pasar la noche en los llanos de la Albaida, si no tiene casa ni hogar. Al menos estaría mas ancho y fresco.

—**Otro dia.** Mañana en la noche se verificará la sesión para que estaba citado ayer el Excelentísimo Ayuntamiento.

—**Subasta.** Mañana se subastan en el juzgado de Castro del Rio varios muebles y efectos de D. Manuel Aguilera, procesado por estafa en el juzgado del distrito de San Antonio de Cadiz.

—**Memerides.** Hoy. —1875.— Se acuerda la renuncia de los fuertes carlistas de la Seo de Urgel al ejército. — Mañana. —1870.— Sublevacion carlista en las provincias vascongadas.

—**Remisiones.** Segun parece serán remitidas á los Gobernadores las medallas y diplomas del certamen de Filadelfia, para que juntamente con los premios otorgados por el jurado de la Exposición vinicosa hagan aquellas autoridades la correspondiente distribución á los expositores agraciados.

—**La guarda municipal.** La guardia municipal se ha encontrado en los Tejares un sombrero de niña en una caja de carton Keeramio quien pueda.

—**Esage.** Ayer llegó á esta capital, dirigiendose despues á Motril, donde tomará baños con su familia, el señor D. Lope Gisbert, sub secretario de Ministerio de la Gobernación, que fué saludado en la estacion por el señor Gobernador civil, el Sr. Subgobernador de Motril y otras muchas personas.

—**Como se pedia.** Parece que

Esposa en una entrevista desgarradora que tuvo con su familia; dia llegará en que se oca la verdad.

—¡Ah! mi querido esposo decía llorando á Rossignol. Dios nos castiga porque no crees en él.

El libre pensador se sonrió — Sin embargo, continuó su pobre muger, Dios es bueno y á pesar de tu incredulidad demostrará tu inocencia.

—Pero hija mía, le contestó Rossignol, en vez de pensar en esas niñerías no te desanimes. Considera que si Dios existe no será para mezclarse en nuestras miserias. Por lo que hace á mí, bien pronto me encontraré en presencia de mis jueces y tal vez saiga triunfante del juicio que me espera.

El barón había conseguido permiso para ver diariamente á Rossignol, y no le ocultaba que la voz pública le condenaba.

—También esa voz condenó á Aristides, contestó tranquilamente Rossignol.

modo que no tenía creencias de Dios, á quien negaba, no tenía conciencia de lo justo, y que había cometido el crimen con notable seguridad, pues además de agricultor era médico.

No se decía en dicho escrito ni una palabra de la vida tranquila y patriarcal que llevaba Rossignol hácia veinte años; pero el magistrado retrocedió á las mocedades del acusado para encontrar en su vida de estudiante y locuras de la juventud una prisión de quince dias por haber faltado á la autoridad de la policía, y de este hecho deducía que Rossignol había sido el más exaltado de los estudiantes, como en la actualidad era un escándalo de impiedad.

En cuanto á Bertemy, lo presentaba soñando con un niño que era su hijo natural, y á quien amaba tanto que Rossignol, temeroso de que le dejase sus bienes en perjuicio de su hija, había imaginado y lleva-

oían decantar las virtudes del difunto y condenar al ateo Rossignol.

A las once en punto se presentaron los jueces.

Las tribunas públicas estaban completamente llenas. Cuando los jueces tomaron asiento condujeron al acusado.

Rossignol vestia de negro; su serenidad no se alteró ni siquiera en un instante, y sus miradas recorrieron el círculo de espectadores.

A las primeras preguntas referentes á nombre, edad y profesion, que fueron contestadas segun costumbre, sucedió la lectura de la acusación, ó sea de un extracto, obra de un magistrado joven y entendidido, pero ambicioso y apasionado.

Resumiáronse en el extracto todos los cargos acostumbrados contra el presunto reo, presentándole además como un hombre de costumbres incógnitas, desprovisto de todo sentimiento moral, y que del mismo

á cada momento recibía alguna noticia desfavorable, pero jamás perdía su serenidad.

En fin, el doctor Rousselle se presentó en la prisión la víspera del dia en que debía verse la causa y le dijo:

—Querido amigo, vengo de París, donde he consultado con los mejores químicos.

Y bien, replicó Rossignol con naturalidad, pero con indiferencia.

—Y tuve un momento de esperanza.

—¿Y qué esperabas?

—Que la resina de los árboles conteniese también ácido fénico.

—No contiene ni un átomo.

—Y ya ves, á contenerlo te hubieras salvado.

—¿Es decir, exclamó Rossignol, que me consideran perdido?

—No, pero me espantan las indignaciones.

—¿Cuáles?

—Por ejemplo, el testimonio de

se van a reparar y blanquear en la calle del Cister los muros del palacio donde se van instalando las oficinas provinciales.

—**Ellos.**—Desde primero de Setiembre se espondrán los nuevos sellos para la correspondencia.

—**Carretería.**—La de carruajes de lujo se halla a la vista en la secretaría del Ayuntamiento de esta capital hasta el primero de Setiembre, para que se hagan en este tiempo las oportunas reclamaciones.

—**Mé. pú.**—Se encuentra en esta capital con su familia el señor Director general de Política y Administración.

—**Arboleda.**—Examinábase del último año de teología un brillante joven á quien sus cateóricos tenían interés en desairar. Nada omitieron para obtener este resultado, y el dogma, la disciplina y la historia fueron apurados por los maestros y el discípulo, que en todo estuvo felicísimo. Viendo aquellos que la presa se les iba de las manos, trataron de sorprender á nuestro escolar, y el mas severo le pregunto.—Digame Vd.; ¿que distribución, qué órden guardaban entre sí los árboles del Paraíso terrenal? El teólogo, sin vacilar, y señalando á cada uno de sus examinadores, respondió:—Aquí habia un alcornoque, allá un camueso.—Basta, basta, dijeron con prontitud. Estamos satisfechos.

—**Carreras de caballos.** Un peñolítico de Málaga, al hacerse cargo de lo que hemos dicho acerca de la sociedad que se forma en Córdoba, añade lo siguiente: «Es verdaderamente extraño que la cuna del caballo tipo andaluz se muestre reacia en la celebración de esas fiestas, que hoy se suceden en todas las poblaciones mas importantes del mediodía, casi sin interrupción. Decidase, pues, en la seguridad de que nadie como Córdoba podrá contar con mayor auxilio de los malagueños en ese asunto.» Todo esto está muy; pero conste que Córdoba no se ha manifestado reacia para celebrar estas fiestas.

—**Acuerdos.**—El jueves publicó el «Boletín oficial» de esta provincia los tomados por la Diputación provincial del trece al diez y siete de Abril último.

—**Traslacion.**—D Pascual Mifiana, sobrestante de la division hidrográfica de esta provincia, ha sido trasladado á continuar sus servicios en la de Zamora.

—**Tomadores.**—Tres robos de caballeros han tenido lugar últimamente en esta provincia. Uno en Obejo, otro en Bujalance y otro en Baena. Se sigue la pista á los autores.

—**Repartimiento.**—El formo en Pozoblanco para cubrir el déficit de consas se halla de manifiesto hasta el tres de Setiembre.

—**Mejoras.**—Se van á llevar varias á efecto en el paseo público de Pozoblanco. El dos de Setiembre se susbaban las obras.

—**Toros.**—Hoy habrá en Sevilla una corrida de toros de D. Joaquin Perez de la Concha. Matarán Jaqueta y Lavi.

—**Jefes.**—Los Sres. Savando y Daban, inspectores generales de Hacienda, se preparan á hacer una visita á las provincias andaluzas.

—**Sal.**—El Ayuntamiento de Pozoblanco ha acordado dejar libre de derechos el ramo de la sal. Su encabezamiento se hará efectivo por medio de reparto vecinal.

—**Asignacion.**—Hoy se subasta en Espiel el derecho de la sal á venta libre.

—**Sesiones.**—El Circulo católico de obreros de Fuente Obejuna ha acordado celebrarlas hasta el invierno todos los domingos y dias festivos. Después las sesiones serán diarias.

—**Oveja de corrieda.** El juzgado de Monti llama por edictos á la jóven Cayetana Palma Cañete, natural de Puente Genil, contra la que se procede por estafa.

—**No son mías.**—Uno de estos dias los guardas municipales de Marmolejo detuvieron dos mulas castañas que conducian un hombre sos, echoso que se fugó.

—**La Corte.**—El Excmo. señor Marqués de la Veza de Armijo dice un colega que debe llegar hoy á Madrid.

—**Artiles.**—La fuerza de carabineros destacada en Marbella ha sorprendido dos caballerías cargadas, de un modo muy original, de tabaco de contrabando. Una llevaba varios tablos en la posición acostumbada;

pero eran cajas preparadas para encerrar el artículo estancado. La otra iba cargada con latas de petróleo, así mismo llenas de tabaco.

—**Mas vale así.**—Habian circulado por Madrid noticias alarmantes sobre el estado de salud en Cádiz que afortunadamente han sido desmentidas en absoluto, sabiéndose no hay el mas pequeño motivo para que haya podido temerse ni un momento.

—**M. R.**—El dia quince falleció en Málaga nuestro antiguo amigo don Francisco Tallela, que gozaba en Córdoba de muchas simpatías por sus dotes de carácter e inteligencia. Acompañamos á toda su estimable familia en su justo dolor, y rogamos á Dios por el descanso del finado.

—**Desgracia.**—En Pozaldez cayó estos dias una chispa eléctrica que mató á una mujer y dejó dos hombres asfixiados, aunque éstos fueron socorridos oportunamente.

—**Congreso.**—Segun parece, se ha desistido de celebrar en Madrid en setiembre el anunciado Congreso notarial.

—**Defuncion.**—A consecuencia de una congestion cerebral ha fallecido en Valencia el empresario del Circo Ecuestre de Madrid Mr. Price.

—**Peñes.**—Se han dirigido agentes de órden público á Bobadilla, Antequera y Córdoba por creerse tomaron esta direccion los autores de la escandalosa estafa de que ha sido víctima en Málaga un industrial de Alicante.

—**Desventurado.**—Ya digi nos ayer que el secuestrado Sr. Auriolos fué dejado en libertad en el término de Iznajar, provincia de Córdoba. D. Juan Auriolos tiene veintinueve años; es vecino de Zahara en la provincia de Cádiz, y fué capturado el primer domingo de abril del año actual, por tres hombres que llevaban los rostros ocultos bajo pañuelos encarnados. El secuestro se verificó en el cortijo llamado «Cama del puerco», finca propia del suegro de Auriolos, y este no sabedarse cuenta, por lo visto, del sitio donde lo llevaron los criminales; solo sabe que su residencia durante cinco meses de horrosa angustia y de privaciones continuas, ha sido en un subterráneo. Ignora tambien si su familia ha pagado el rescate exigido por los ladrones, pero es de presumir que así haya sucedido, dadas las circustancias que han precedido á su libertad. El señor Auriolos fué sacado de la cueva últimamente, y acompañado por individuos de los que lo habían secuestrado hizo cuatro jornadas á caballo. Al terminarse la cuarta, ya de noche, se detuvieron los ginetes; desmontó Auriolos, que iba con los ojos vendados por un pañuelo, y sus acompañantes le entregaron ochocientos reales y un vestido nuevo, diciéndole que durante media hora seria vigilado, mas una vez trascurrido ese tiempo podía quitarse el pañuelo que le impedía ver y era libre de marchar á donde quisiera. La órden fué cumplida exactamente. Se acogió á un desconocido. Tomó billete en Loja para Sevilla. Pero acometido de fuerte calentura al llegar á Bobadilla, algunas personas caritativas le dirigieron á Málaga. Allí los agentes de la autoridad, viendo su deplorable estado, lo condujeron al hospital provincial, donde ayer nos dicen estaba mas aliviado.

—**Abrras.**—La empresa del ferrocarril de Córdoba á Sevilla va á elevar un metro la rasante de la línea en aquella capital entre la plaza de Armas y el Empalme, para defender la poblacion de las avenidas del Guadalquivir.

—**Programa.**—Ya ha publicado el Ayuntamiento de Sevilla el de la feria que tendrá lugar el veintiocho, veintinueve y treinta de Setiembre.

—**Ve llama Clara.**—Cuenta losiguiente una diario americano, acerca de la hija del misionero protestante Moody. La hija acostumbra ir al teatro, y obliga á Mr. Moody á esperarla mas tiempo del que él deseara. Una mañana el estuista predicador tenia la bilis un poco movida, y queriendo echar en cara á su hija su mala conducta, exclamó indignado:—¡Hija del diablo!... La jóven, sonriendo maliciosamente, contestó con el mas dulce acento:—Buenos dias, papá. Cuenta la historia que Mr. Moody dejó el «lunch» para el dia siguiente.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS del dia 25 de Agosto de 1877, verificadas en el Observatorio del Instituto provincial de segunda enseñanza de Córdoba.

Temperatura máxima del

dia 24 á la sombra en grados centígrados. 37.5  
Id. mínima. 21.5  
Id. media. 29.5  
TEMPERATURAS DEL DIA 25.  
A las 9 m. A las 3 t.

A la sombra. 24 32  
Al sol. 27 52

Presion de la atmósfera en milímetros. 756 755  
Viento. SO. S.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE CÓRDOBA.  
Por acuerdo del Excmo. Ayuntamiento, se anuncia la venta en licitacion pública de cuatro álamos blancos y diez y nueve trozos de la misma madera que se encuentran en la Ribera contigua á los Mártires, bajo el tipo de 56 pesetas en que han sido valoradas las citadas maderas.  
El remate tendrá efecto á pujas llanas en estas Casas Consistoriales el dia 3 de Setiembre venidero de 12 á 1 de la tarde, y para tomar parte en la subasta habrá de presentarse recibo de tener consignadas en la Depositaria municipal cinco pesetas.

Lo que se anuncia al público así como el que les ha hoy están de manifiesto en esta Secretaría las condiciones, para el conocimiento de las personas que deseen interesarse en la licitacion.  
Córdoba 25 de Agosto de 1877.—Bartolomé Belmonte.

Recaudacion obtenida en los sellos de esta capital en el dia de la fecha.

	Pts.	Cts.
Central. . . . .	96	32
Puente. . . . .	357	30
Rincon. . . . .	539	51
Nueva. . . . .	323	22
Gallegos. . . . .	1051	44
Matadero. . . . .	465	52
<b>Total.</b> . . . .	<b>2885</b>	<b>31</b>

DE CUYA SUMA CORRESPONDEN  
Al Tesoro. . . . . 1246 60  
A la provincia y municipio. 1246 87  
Adicionadas. . . . . 391 84  
**Total igual.** . . . . 2885 31  
Córdoba 24 de Agosto de 1877.—Bartolomé Belmonte.

†  
SÉTIMO ANIVERSARIO  
DEL EXCMO. SR.  
**DON ISIDRO ALFONSO DE SOUSA DE PORTUGAL FERNANDEZ DE CÓRDOBA,**  
GRANDE DE ESPAÑA Y MARQUÉS QUE FUE DE GUADALCÁZAR Y OTROS TÍTULOS,  
(Q. E. P. D.)

Los señores Sacerdotes que quieran aplicar el Santo Sacrificio de la Misa en el dia de hoy por el eterno descanso de su amado, en todas las parroquias de esta capital, recibirán el estipendio de 16 reales.

### Boletín religioso.

Hoy.—El Purísimo Corazon de Maria Sma, San Felipe Benicio, confesor, y San Ceferino, papa y mártir.—Mañana, San Rufo, obispo y mártir, la trasverberacion del corazon de santa Teresa de Jesus, virgen, y San José de Calasanz, confesor.

—**JUBILEO CIRCULAR.**— Hoy y mañana, Iglesia de San Pablo, costeado por el Sr. D. José Sanchez Guerra y su esposa la Sra. Doña Emilia Martinez, en sufragio de sus difuntos.

—Hoy se celebrará una solemne fiesta con orquesta al Sagrado Corazon de Maria Santísima, costeada por varios devotos, en el convento de la Encarnacion de esta ciudad, en la que será su orador el Sr. D. Manuel Bravo; se dará principio á las diez de su mañana. En la tarde del mismo dia á las cinco y media se manifestará á su Divina Magestad, habrá rosario cantado, letania, unas coplas y motetes á la Santísima Virgen, la reserva y despues una salve á Ntra. Sra., todo por música.

—Hoy á las diez se celebra una solemne funcion por la hermandad de Ntra. Sra. de los Dolores á su fundador S. Felipe Benicio, en la que predicará el Sr. D. Manuel Ortiz y Diaz; y por la tarde á las seis habrá los acostumbrados ejercicios. Se suplica la asistencia á todos los hermanos y devotos de Nuestra Señora.

—Segundo dia del solemne quinario que la congregacion de esclavos del Dulce Nombre de Maria consagra á Maria Santísima en la Iglesia de la Trinidad, dando principio á las cinco de la tarde; predicará el Sr. D. Manuel de Torres y Torres.

—Ultimo dia de novena que la Hermandad de Ntra. Sra. del Amparo consagra á su titular, en la ermita de su advocacion, dando principio á las oraciones. En la misma ermita tendrá lugar á las diez de la mañana una solemne funcion á Maria Santísima, en la que predicará el Sr. D. Rafael Ortiz y Molina.

—Ultimo dia de novena que los PP. Misioneros del Inmaculado Corazon de Maria dedican á su excelsa Madre y Patrona en la Iglesia de la casa-mision conocida por los Padres de Gracia, con sermón á cargo de los referidos PP. Misioneros: dará principio á las cinco de la tarde. En la misma Iglesia se celebrará á las diez de la mañana una solemne funcion, en la que predicará el P. Antonio Alonso, Superior Local.

—Los asociados á la Corte de Maria visitará hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Aurora, en su ermita.—Ma-

ñana, á Ntra. Sra. del Socorro, en su iglesia.

Correo de ayer.

**Correspondencia particular del DIARIO DE CÓRDOBA.**  
Madrid 24 de Agosto de 1877.  
Señor Director del DIARIO DE CÓRDOBA.

Mi querido amigo:  
La princesa de Asturias adelantaba rápidamente en su mejoría, y bien pronto entrará en el período de convalecencia. La reina Isabel, conforme á los deseos que manifestó, recibe diariamente dos telegramas en que se le da cuenta del curso de la enfermedad. Ninguna noticia política de la Granja se recibe, contra lo que esperaban los que creian que allí se habia de reconcentrar el núcleo de los hombres dedicados á la direccion de los partidos. A ello parece contribuye en gran parte el propósito del jefe del Estado, así como el de su tío y duque de Montpensier, que, á imitacion de lo que viene obsevando la madre del monarca, se aleja por completo de asuntos políticos.

Preciso es, pues, para comunicar algo nuevo, aunque todo sea de pura inventiva, atender á las cartas que se reciben del extranjero de los puntos donde residen así el presidente del Consejo como los jefes de las diferentes partidas, que para mejorar su humanidad ó para buscar temperatura mas cálida que la de esta corte van á gastar sus rentas mas allá del Pirineo cuando poseemos dentro del pais puntos tan á propósito para veranear y establecimientos termales de reconocida bondad. Ya se vé, se ha hecho de buen tono visitar ciertos y determinados puntos en esta época, y es preciso sacrificar á la moda grandes cantidades que porian ayudar á la industria patria á salir de la agonía en que se encuentra.

Se me habia olvidado que ni V. ni sus lectores querrán cierta clase de digresiones, y voy á ver si puedo coordinar algo entre esta barandia de sueños que cuenta como realidades la familia de ojateros políticos.

Hablase de una carta en que se dice que opuestos políticos han logrado venir á un acuerdo para dar principio á lo que se llama el turno pacifico de los partidos, siendo la consecuencia de lo que á poco de reunidas las Cortes y despues de presentados algunos asuntos que pueden llamarse del momento y de urgente aprobacion, serán disueltos los cuerpos legislativos y

se formará un gámeto provisional para el duque de la Torre, en el cual entrará algun radical y se daría la cartera de Gobernacion á Posada Herrera, como garantía á los conservadores para la campaña electoral que habria de verificarse, y en la cual todos los partidos harian supremos esfuerzos para aportar el mayor número posible de sus adeptos, confiados en que ha de poderse manifestar la opinion con toda libertad.

Dan sin embargo de vida al gabinete de cinco meses antes de verificarse esto, y ya es algo para que puedan respirar sus amigos. Pero se oye una cosa que preguntar, y es, cómo ha podido el comunicante husmear este buen acuerdo entre radicales, constitucionales y centralistas, si es cierto que estos últimos no han podido entenderse en la reunion de San Juan de Luz, y los primeros aun no han celebrado la anunciada conferencia con Serrano y Sagasta?

Dicen otros que el comieto acuerdo de Elduayen y Cánovas ha de dar por resultado que algunos amigos de Alonso Martinez se acerquen á la situacion, y si estos señores no han manifestado á persona alguna nada de lo que hayan habido en Caunterets, ¿por donde han podido saber este resultado?

Susúrrase que algunos conservadores de los que hoy se hallan al lado del gobierno están dispuestos á engrosar las filas de los históricos, y ¿por donde han podido congeturar esto? tal vez por el lenguaje de los periódicos que en lo antiguo de la misma procedencia hoy se hacen la guerra mas cordial que podrian apeteer sus adversarios políticos?

Todas las noticias, pues, que hoy circulan sobre política carecen de base, y creo que ha de pasar lo mismo con las que circulen hasta mediados del mes próximo, en que empezarán los jefes de los bandos á ocupar sus puestos y á inspirar á los órganos de las diferentes fracciones.

Los telegramas de Oriente dan cuenta de haber sido derrotados los turcos que pretén apoderarse del desfiladero de Chipka, habiendo sufrido grandes pérdidas y saliendo á la desbandada, creyendo hayan tenido que perder parte de su artillería.

Tambien dicen haber empezado la insurreccion entre los griegos, habiendo salido los cristianos para las montañas para organizarse.

Los fondos públicos, como ayer, han quedado: el 3 interior á 12.70.—Esteior 12.5.—Ferro carriles 22.—Bonos 66.

El corresponsal.

De los periódicos de Madrid copiamos las noticias siguientes:  
Viena, 23.—Se ha recibido un telegrama oficial anunciando que los turcos han sido rechazados por completo en varios ataques dirigidos contra el desfiladero de Chipka. El combate ha sido muy sangriento y las pérdidas de bastante consideracion, aunque muy superiores las de los turcos, que han dejado sobre el campo muertos, armas, municiones, víveres y efectos de todas clases en gran número.

Los turcos, en su huida, se desorganizan y es muy probable que abandonen la artillería.

—Anoche circularon rumores alarmantes respecto á la salud pública en Cádiz. El gobierno no tenia noticia alguna oficial de ello, y por lo tanto calculábase que no era cierta la noticia. Sin embargo, el director general de Sanidad telegrafió urgentemente á Cádiz, y por las contestaciones recibidas se sabe con seguridad que no ha ocurrido nada alarmante ni se ha presentado caso alguno de enfermedad epidémica que revele la menor alteracion en la salud, la cual continúa siendo satisfactoria.

—A tanto llega la esterilizadora influencia del gobierno, segun dice un diario de oposicion, que hay comarcas de las que emigran las gentes por falta de trabajos; es decir, por falta de lluvias.

Ahora solamente falta que el colega designe el gobierno de regaño que ha de fecundizar aquellas agostadas tierras.

San Ildefonso, 23 (12.30).—La princesa de Asturias sigue mejorando, habiendo pasado la noche muy tranquila y tomando un ligero alimento.

La jornada terminará probablemente el dia 7.

S. M. el rey pasará el ocho á Salamanca para la inauguracion del ferrocarril.

El prsidente interino del Consejo ha conferenciado estensamente con el ministro de Estado.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

5. SALUD A TODOS devuelta o si medicina, ni purgantes, ni gastos, dar la deliciosa harina de salud, de Du Barry, de Londres, la

## REVALENTA ARAVIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, flatos, vientos, aragor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, nervios, ictercia, debilid, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y la sangre. 85,000 curaciones actuales, entre las que se cuentan las de la señora duquesa de Castestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decles, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor catedrático Wurzer, etc., etc.

Cura núm. 65.311.—Vervant 28 de Marzo de 1866.—Muy señor mio: Gracias á Dios que la «Revalenta» de V. me ha salvado la vida. Mi naturaleza débil, abatida por el padecimiento de una fuerte dispepsia que sufre hace ocho años, y combatida sin resultado por los médicos, que me creian próxima a la muerte, ha adquirido la salud, que solo debo á la virtud de la «Revalenta».—A. Bruneliere, presbítero.

Cura núm. 45.270.—Tisis.—Sr. Roberts, d. una concuncion pulmonar con tos, vómitos, estreñimiento y sordeza durante 25 años.

Cura núm. 74.442.—Courmes (Alpes-Maritimes.) Julio 1871.—Desde que hegouso de su preciosa «Revalenta», siento un nuevo vigor; mi padecimiento de la laringe como tambien los que experimentaba en todos los músculos, tienden á desaparecer.—Meyffret, presbítero.

Cura núm. 68.413.—Sr. Lacan (padre), de siete años de parálisis de las piernas, de los brazos y de la lengua. Cuatro veces mas nutritiva que la carne, no causa irritaciones y economiza 50 veces su precio en medicinas.

En cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; 24 libras, 300 rs.

Los «bizcochos de Revalenta» se pueden comer en todo tiempo, secos ó mojados en agua, leche, café, chocolate, té, vino, etc.

Se venden en cajas de una libra á 20 rs.; de dos libras, á 34 rs.

«La Revalenta al Chocolate» produce el apetito, buenas digestiones, sueños, da energía y vigor á las personas y á los niños por débiles que se encuentren, y alimenta diez veces mas que el chocolate ordinario sin causar irritacion.

En pasta para hacer 6 tazas, 7 rs.; 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; ó sea 4 cuartos la taza.

Depósitos en todas las poblaciones en casa de los boticarios y ultramarinos.

Se vende en Córdoba Francisco Avilés, Farmacéutico, calle Lujan.—Alonso Marquez y Urbano, Ultramarino, calle de Alfaro, 17.—Dr. Marin, Botica, plaza de las Tendillas.

De Barry y Compañía, calle de Valverde, núm. 1, Madrid.

**Petróleo.** Almacenes de Contreras hermanos en Cádiz, segunda aguada. De sus precios y condiciones escritorios Comedias número 7. Tambien se formalizan contratos de arrendamientos á recibir. 40

**COLEGIO** Católicos de San Bernardo en Gibraltar.

Bajo la direccion del Ilmo. Sr. Obispo de Antioquia, Vicario Apostólico de Gibraltar, con la cooperacion de Profesores competentes.

El curso académico de 1877 á 1878 se abrirá á mediados de Setiembre próximo.

La enseñanza está dividida en cinco partes.

1.ª Primera enseñanza elemental y superior.

2.ª Segunda enseñanza hasta el grado de Bachiller en artes.

3.ª Curso de aplicacion al Comercio.

4.ª Preparacion para ingresar en los colegios militares y civiles y especialmente navales y de ingenieros.

5.ª Lengua moderna, principalmente el inglés, francés é italiano.

Para mayor informe se pueden dirigir al infrascrito rector, Constantino Stefanópoli. 6-2

No mas dolor de muelas.

El verdere especifico, que quita rápidamente el dolor; el memorizalista del Galapago para fazon. 65-3

## JARABE DE QUINA FERRUGINOSO

DEL DOCTOR RUBIO PEREZ DE GRANADA.

Este precioso medicamento, regenerador de la sangre y reparador de las fuerzas, que contiene una gran cantidad de QUINA y de HIERRO, es decir, de los medicamentos mas poderosos que se conocen como tónicos, se emplea con admirables resultados en la clorosis ó opilacion, en las Escrófulas, en la debilidad producida por las HEMORRAGIAS, y por todas clases de pérdidas. Lo toman sin repugnancia los niños y las personas mas delicadas, y es sin disputa el medicamento mejor de los de su clase. Numerosos son los sanos en que han tenido ocasion de apreciar sus excelentes cualidades; los aminorados Profesores de la facultad de medicina y Profesores de la poblacion, obteniendo siempre los mas satisfactorios resultados de su empleo.

Presio 10 rs., frasco.—Depósito en Córdoba botica droguería de D. Joaquim Fuentes Terroba, y en la farmacia de don Manuel Marin, Tendillas.

### CONSUMO DOMESTICO.

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del pais, efecto de baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta á las personas meno acomodadas procurarse por un coste exiguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocian entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumian clases finas, las hacian venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los témezclados que tanta emocion tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponda á esta.

El almacen de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se espandan en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste desir que por una peseta se compra una cajita de 2 onzas, mezcla de fasmilias, de la que se sacan 30 tazas de un té esquisito.

Igual que en los té, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiere recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia loscafé de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una famil a obtiene un café de toda satisfaccion.

## CUELLOS GRAN CAMISERIA PECHERAS

CORBATAS DE PUÑOS

### Juan Copete y Compañía.

19 Libreria.—Córdoba.—Libreria 19.

En este nuevo establecimiento, tan importante como necesario para Córdoba, encontrará toda persona que vista con gusto, elegancia y economia, lienzos de hilo de las fábricas de Belfast, Courtrai y Bélgica; percales y cretonas francesas de colores permanentes y de preciosos dibujos, calicó y madapolanes del pais y estrangeros. Estos géneros, que por su fibura y duracion son los mas á propósito para «camisera», acredita este establecimiento donde se sirve al público con esmeradísimas confecciones sobre medidas, bastando solo tres dias para cumplir toda los encargos que les confien. Para señoras hay buenos surtidos en camisas bordadas, chambras, peñadores, eraguas y pantalones, juegos de cuellos y puños bordados, corsés de última novedad por sus formas nuevas y elegantes. Nagnados y capas para cristianar y otra porcion de artículos propios del ramo de camiseria.

### GARGANTA, VOZ, BOCA

PASTILLAS DE DETHAN Son el remedio lo mas eficaz contra los Padecimientos de la Garganta, la irritacion que produce el tabaco, las Ulceraciones de la Boca y los efectos perniciosos del Mercurio, durante y después de la curacion. Las recomendamos tambien á los Surs. PREDICADORES, PROFESORES y AUTORES, porque facilitan la Emision de la Voz y fortifican la garganta.—En Paris, Dr. Adh. Dethan, rue de Strasbourg, 10, y en casas de depósitos de los remedios franceses.—Precio, 42 reales.

AVISO.—Para precaverse de los falsificadores, rebusar las cajas y los frascos cuyas etiquetas no llevan la firma: Adh. Dethan.

## ESTABLECIMIENTO BALNEARIO

de aguas aciuo ó carbónicas y ferruginosas de Villaharta, (Córdoba.)

Temporadas oficiales, Mayo y Junio, Setiembre y Octubre de cada año.

Estas maravillosas aguas curan con éxito seguro los dolores de estómago, dispepsias, digestiones dificiles, írcitas del apetito, cálculos en la vejiga, clorosis, de arreglos menstruales, metrorragias, esterildades, permatoreas, linfaticismo y otras muchas enfermedades de carácter atónico ó sostenidas por el empobrecimiento de la sangre.

El «viage» se hace por las líneas férreas de «Córdoba á Belméz» hasta la estacion de Vacar, en cuyo punto esperan los miércoles y sabados, «Omnibus» que conducen á los viages hasta Villaharta.

En este pueblo se halla establecida la elegante y bien montada «Fonda de Oriente», á cargo de los señores D. Esteban Teni y D. Julio Raynaud, dueños de la del mismo nombre en Córdoba, calle del Gran Capitan, donde se toman los «billetes» para el omnibus y cuantos informes deseen.

Depósito general de agua embotellada y administracion del establecimiento, farmacia del Dr. Marin, Córdoba.

## Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace mas de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curacion de las gastritis, gastralgias, dolores y potestillos de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestion y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

JARABE

## al Bromuro de Potasio

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio mas eficaz para combatir las enfermedades del corazon, la epilepsia, histéria, migraña, baile de S. Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la denticion; en una palabra, todas las afcciones nerviosas.

Fábrica, Expediciones: J.-P. LAROZE & Co, 2, rue des Lions-St-Paul, á Paris.

Depósitos: Córdoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martin

EN LAS MISMAS FARMACIAS SE ENCONTROAN:

El Jarabe depurativo de cortezas de naranja amarga al Ioduro de potasio. El Jarabe ferruginoso de cortezas de naranja y cusi amara al Frotoloduro de hierro. Los Pentifricos Laroze de quina, peñire y quaco. El Bist, Peñice y Opist.

## VEJIGATORIO Y PAPEL DE ALBESPEYRES

Aviso favorable del CONSEJO DE SANIDAD de Francia.

Recomendados desde hace 50 años por las celebridades Médicas. Vejigatorio de Albespeyres.—Resultado positivo y eficaz.—Indispensable á los niños que ejercen su profesion en el campo y pueblos pequeños. Papel de Albespeyres.—Preparacion sumamente cómoda para conservar los vejigatorios sin que se alteren.—No hay nada mas limpio.—Paris, 78, Faubourg-Saint-Denis, y todas las farmacias. An desde se encuentran las CAPSULAS DE RAQUIN.

## LAS CÁPSULAS DE RAQUIN

son las únicas con envoltura glutinosa que hayan sido aprobadas por la Academia de Medicina de Paris, que las ha declarado muy superiores á todas las demás preparaciones de copáiba, para la curacion de la gonoreya, y ha reconocido que jamas producen náuseas ni eructos. Se hallan en todas las farmacias del globo, y en PARIS en casa de los señores Fumouze-Albespeyres, 78, faubourg Saint-Denis. Sobre cada frasco exiganse las dos etiquetas siguientes.



## VENTA A PLAZOS.

10 reales semanales.

Córdoba.—Ayuntamiento 14 y 16.

**MAQUINAS PARA COSER**

de La Compañía

**SINGER**

PARA FAMILIAS e INDUSTRIALES

de Nueva York

SIN ESTA MARCA NINGUNA MAQUINA PUEDE SER LEGITIMA

Enseñanza gratis á domicilio.

10 por 100 al contado.

Un año de crédito sin aumento alguno en los precios.

Planes catálogos ilustrados con listas de precios á LA COMPAÑIA FABRIL SINGER

### Direccion general de España y Portugal

calle Serrano, 43.—Madrid, á las sucursales siguientes:

ESPAÑA.		ESPAÑA.	
Badajoz	. San Juan 32.	Tarazona	. Plaza de la Miseria dia 4.
Barcelona	. Plaza del Angel Borja 1.	Valencia	. Mar 53 y 55.
Bilbao	. Arenal 18.	Valladolid	. Acera de San Francisco 26.
Cádiz	. Columna 20.	Zaragoza	. Alfonso I 61.
Córdoba	. Ayuntamientos 14 y 16.		
Coruña	. Real 18.	PORTUGAL.	
Gerona	. Plaza de la Constitucion 10.	Beja	. Largo de Santa Maria
Huelva	. Concepcion 12.	Faro	. Sto. Antonio de Alto 34
Lérida	. San Antonio 9.	Lisboa	. Peca de Loreto 6 y 7.
Madrid	. Carretas 55.	Operte	. Famosa 355 y 357.
Málaga	. Duque de la Victoria 1.	Penta Delgada	. Valverde 61.
Palma	. Belseria 8.		
Sevilla	. O'Donnell 5.		
Sta. Cruz de Tenerife	. Sol 59.		

## Leche de vaca.

En la calle del Gran Capitan núm. 8, esquina á la del Huerto de los Limones, se espone leche de vacas, no solo á las acostumbradas horas de la mañana y primera de la noche, sino que tambien á cualquier otra del dia, ya para atender á la lactancia artificial ó al desteto de los niños, ya á la alimentacion de los enfermos ó al uso de establecimientos públicos etc. Sobre todo, ó con completa seguridad, si se prefiere la hora en que se haya de necesitar. 65-8

**Anuncio.** Se arriendan por tres años desde el dia 30 de Setiembre próximo, al 29 de igual mes del de 1880, las huertas nombradas de Campo de Aras, situadas en el partido de su nombre, término de Lucena, que constan de nueve fanegas y dos celemines de tierra, y la denominada de los Zapateros, que sitúa en el partido de las Navas del Capillar, de dicho término, y consta de once fanegas y seis celemines. Las personas que deseen informarse en dichos arriendos, podrán presentar sus proposiciones en la Administracion del Excmo. Señor Duque de Medinaceli en Lucena, hasta las 12 del dia 16 de citado mes de Setiembre, donde se hallarán de manifiesto los pliegos de condiciones para que los licitadores puedan enterarse. 6-1

**Venta de madera.** En subasta estrajudicial que tendrá efecto en la secretaria del Excmo. Señor Duque de Almodovar del Valle, calle del Gran Capitan núm. 2, el 1.º del mes de Setiembre próximo á las 12 del dia, se venderán 1500 pinos que hay señalados en la dehesa de Santa Maria de Trasierra. El pliego de condiciones estará de manifiesto en la misma oficina desde hoy. 66-4

**Arrendamiento.** En la calle de la Pastora núm. 7 se hace de habitaciones amuebladas, 66-1

**Arrendamiento.** Se arrienda la casa principal nm. 22 calle de los Leñados, por pisos ó toda ella, darán razon en la calle Pedregosa número 18. 66-1

**Arrendamiento.** Desde el dia se hace del local inmediato á taller de carpintería de la plazuela de la Compañía. Para tratar de las condiciones del arriendo, con su dueño D. Antonio Luque, en dicho taller. 66-1

**Almoneda.** En la casa número 14 calle de José Rey, se hace de varias mesas, roperos, estanterias, cuadros, una preciosa araña de cristal como para un estrado ó iglesia, macetas de flores y otros varios muebles. 66-2

**Arrendamiento.** Se arrienda desde el dia la casa núm. 6 calle de S. Hipólito, recientemente obrada, acristalada y hasta blanqueada. Para tratar con D. Juan Bautista Leon, que vive en el núm. 4 de la misma calle. 66-3

**Venta.** En la casa conocida por la de los Terceros, campo de la Verdad, hay porcion de madera á propósito para construir casas pajizas, la que se dará casi á precio de regalo en dicha casa informarán quien se desee. 66-3